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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO DAS VELHAS 

ATA DA 25ª REUNIÃO REALIZADA EM 05 DE NOVEMBRO DE 2004 1 
Aos 05 de novembro de 2004, das 9 horas às 17 horas, reuniu-se o Comitê da Bacia 2 
Hidrográfica do Rio das Velhas, na Secretaria de Estado de Meio Ambiente e 3 
Desenvolvimento Sustentável, Avenida Prudente de morais nº 1671 – 5º andar. 4 
Participaram os seguintes conselheiros: Apolo Heringer Lisboa, Valter Vilela 5 
Cunha, Maria Célia Moreira, Enio Resende de Souza, José Elias da Cunha, Magda 6 
Barcelos Greco, Anísio Maria da Glória, José Maurício Ramos, Oswaldo Machado dos 7 
Santos, Marcelo Coutinho Amarante, Valéria Caldas Barbosa, Célio dos Santos, Ronald 8 
de Carvalho Guerra, Célia Maria Brandão Fróes, Leandro Quadros Amorim, Carlos 9 
Alberto Santos Oliveira, Ivana Eva Novais Souza, Flávia Mourão Amaral. Participaram 10 
os seguintes conselheiros suplentes: Valéria de Cássia Medeiros, Maria Edith Rolla, 11 
Maria de Fátima Cassini, Maria do Carmo Brito e Silva, Flávio Mourão Passos, Gustavo 12 
Fontenelle, Cristiana Ferreira Miranda, Carlos Frederico de Abreu, Sávio Nunes 13 
Bonifácio, Guilherme Dias de Freitas. Participaram também: Greice Bastos (CEMIG), 14 
Nélida Maria Menezes (CEMIG), Ricardo Castilho (FIEMG), Letícia Fernandes Diniz 15 
(Projeto Manuelzão), Tarcísio dos Reis Vigira (Prefeitura de Ribeirão das Neves), 16 
Eduardo José Motta Júnior (SOEICOM), Ana Paula Coutinho Gomes (SES), Gisele 17 
Kimura (IGAM),Renato Ferreira, Rafael Bernardes (Projeto Manuelzão), Maricene M. 18 
Paixão (IGAM), Rômulo Radichi (Projeto Manuelzão), Antônio Leite Alves (Projeto 19 
Manuelzão), Marcus Vinícius Moura (IGAM), Wilson Fernandes (IGAM), Aluízio Fantini 20 
Valério (EMATER), Thomaz Matta Machado (Projeto Manuelzão), Denise Avelar (IGAM), 21 
Paulo Canedo (UFRJ), Weber Coutinho (PBH), Mariana Torres (Projeto Manuelzão) 22 
Marilena Pena (Projeto Manuelzão), Fabiana Lopez (ANGLOGOLD). Justificaram 23 
ausência os seguintes conselheiros: Hilda de Paiva Bicalho. Assuntos em Pauta: 24 
1 - Leitura e aprovação da ata da 24ª reunião, realizada em 31 de agosto de 25 
2004. Aprovada com alterações: Linha 42 – minérios retirados do fundo dos rios e 26 
córregos, ajudando a promover o seu desassoreamento. Linha 115 – nº 1307/01 e 27 
1308/01, com prazo de 5 anos,..Item 2 da pauta foi adiado para uma próxima reunião. 28 
2 - Apresentação da proposta de Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia 29 
Hidrográfica do Rio das Velhas, elaborada pelo Grupo Técnico de Trabalho – 30 
GTT, constituído por meio da Resolução SEMAD nº 247, de 12 de agosto de 31 
2004. O Presidente Apolo informou as datas previstas para as consultas públicas: Belo 32 
Horizonte – 01 de dezembro de 2004. Curvelo – 03 de dezembro de 2004. A reunião 33 
do CBH Velhas para discussão e aprovação do plano será no dia 10 de dezembro de 34 
2004. Em seguida a coordenadora do Plano Diretor, Luiza de Marilac, apresentou uma 35 
caracterização do conteúdo do plano, mostrando os diversos produtos elaborados. Na 36 
fase de debates foi apresentada pelo Enio Resende a proposta de acrescentar no 37 
componente 4 uma nova atividade: Plano de Controle e Adequação Urbana. 38 
Leandro Quadros solicita que na tabela 3 do resumo seja separado o setor mineral do 39 
agropecuário. Em seguida Luiza de Marilac informou que consultores do IGAM iriam 40 
detalhar partes importantes do plano: Disponibilidade hídrica, critérios de 41 
outorga e alocação de água. Apresentação: Wilson Fernandes – hidrólogo. Foi 42 
apresentado um resumo do trabalho, destacando a proposta de alteração do critério de 43 
outorga. Valéria Caldas questiona se existe a estimativa de usos não outorgados na 44 
bacia. Enio Resende comenta sobre o trabalho da HIDROTEC que pode ser usado como 45 
referência. Thomaz Mata Machado não concorda com o critério proposto para outorga. 46 
Afirma que a proposta não tem consistência.  Disponibilidade Hídrica Qualitativa. 47 
Apresentação: Zenilde Guimarães. Foi apresentado os dados de monitoramentos 48 
existentes. Leandro Quadros afirma ser necessário proceder a espacialização do 49 
monitoramento. Propõe estender a Meta 2010 até o rio Itabirito. Valéria Caldas 50 
comenta sobre a delimitação da APA SUL e informa que algumas mineradoras ainda 51 
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causam poluição ao rio das Velhas. Maria Edith questiona a utilização do IQA, já que o 52 
mesmo não representa bem a condição do rio. Afirma que o biomonitoramento é mais 53 
eficiente. Cobrança pelo Uso dos Recursos hídricos e Agência de Bacia. 54 
Apresentação – Paulo Canedo. Apresentou simulação de cobrança pelo uso das 55 
águas que leva a um montante de R$ 15.000.000,00 por ano. Salienta que a figura 56 
jurídica da Agência de Bacia deva ser uma empresa privada sem fins lucrativos, que 57 
pode ser OSCIP (Organização da Sociedade Civil de Interesse Púbico) ou OS 58 
(Organização Social). A OS foi criada pela Lei Federal nº 9.673/98 e OSCIP pela Lei 59 
Federal 9.790/99. Disponibilidade Hídrica Subterrânea. Apresentação – Gisele Kimura. 60 
Foi feita uma apresentação da disponibilidade em toda a bacia. Valéria Caldas ressalta 61 
a necessidade de aprofundar os estudos devido a diversidade geológica da bacia. 62 
Leandro Quadros sugere a instalação de piezômetros para um melhor monitoramento 63 
do aqüífero subterrâneo. Item 3 da pauta (processo de outorga 1306/01 da 64 
BRUMAFER), transferido para a próxima reunião, já que não foi possível a Comissão de 65 
Outorga preparar o relatório. Análise de 4 processos de Outorgas. Apresentação 66 
feita pela coordenadora da Comissão de Outorga, Valéria Caldas Barbosa. Processo 67 
809/2003 – Mineração Morro Velho; Processo 810/2003 – Mineração Morro Velho. A 68 
proposta da comissão é a seguinte: “Tendo em vista as condições de segurança atuais 69 
existentes, verificadas in loco pela comissão nos dois barramentos, sugerimos a 70 
aprovação das outorgas pelo comitê do Rio das Velhas”. Colocado em votação foi 71 
aprovado por unanimidade: Processo 389/2000 – Minerações Brasileiras Reunidas; 72 
Processo 675/2000 – Minerações Brasileiras Reunidas. A proposta da comissão é a 73 
seguinte: “Sugerimos a aprovação das outorgas pelo Comitê do Rio das Velhas 74 
acrescentando a seguinte condicionante no processo da Mina do Tamanduá e no 75 
processo da Mina do Capitão do Mato (Apresentar Plano de Gestão de Água das Minas 76 
ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas contemplando as vazões de 77 
bombeamento do sistema de rebaixamento, As vazões que serão utilizadas pela 78 
empresa, as vazões de reposição dos cursos d’água impactados, as vazões excedentes 79 
do sistema e o plano de utilização destas vazões excedentes, em um prazo de 6 meses 80 
a partir da concessão da outorga)”. Flávio Passos solicita que o plano de utilização das 81 
vazões excedentes seja elaborado em conjunto com a Prefeitura de Nova Lima. 82 
Colocado em votação foi aprovado. Houve três abstenções (Leandro Quadros, Oswaldo 83 
Machado e Flávio Passos). Foi também aprovada a proposta do conselheiro Flávio 84 
Passos._______________________________________________________________ 85 
3 - Assuntos Gerais. Foi criada uma comissão para programar as consultas públicas: 86 
Letícia Fernandes, Ronald de Carvalho, Sávio Bonifácio, IGAM, Valter Vilela 87 
(Coordenador). O Presidente Apolo comunicou que o Jornal Manuelzão terá uma edição 88 
extra (20.000 exemplares) para divulgação do Plano Diretor. Esta edição foi possível 89 
face à participação financeira do IGAM. Nada mais havendo a tratar o Presidente Apolo 90 
encerrou a reunião da qual foi lavrada a presente ata pelo secretário do CBH Velhas. 91 
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